



جامعة اليرموك

كلية التربية

قسم علم النفس الإرشادي التربوي

السمات الشخصية لدى متعددي الزوجات وغير متعددي الزوجات: دراسة مقارنة

Personality Traits among Polygamous and Monogamous: Comparative Study

إعداد

معاذ خالد الوديان

بإشراف الدكتور

عمر مصطفى الشواشرة

الفصل الدراسي

2018/2017

السمات الشخصية لدى متعددي وغير متعددي الزوجات: دراسة مقارنة

Personality Traits among Polygamous and Monogamous: Comparative Study

إعداد

معاذ خالد الوديان

بكالوريوس إرشاد نفسي - جامعة اليرموك - 2011

قدمت هذه الرسالة استكمالاً للحصول على درجة الماجستير في تخصص الإرشاد

النفسي في جامعة اليرموك، إربد، الأردن

ووافق عليها

د. عمر مصطفى الشواشره..... مشرفاً ورئيساً

(أستاذ مشارك في الإرشاد النفسي، جامعة اليرموك)

د. أحمد عبدالله الشريفيين..... عضواً

(أستاذ مشارك في الإرشاد النفسي، جامعة اليرموك)

د. يوسف موسى مقدادي..... عضواً

(أستاذ مشارك في الإرشاد النفسي، جامعة آل البيت)

تاريخ مناقشة الرسالة

2018/8/6

ب

ب

الملخص

الوديان، معاذ. السمات الشخصية لدى متعددي الزوجات وغير متعددي الزوجات: دراسة مقارنة. رسالة ماجستير، جامعة اليرموك، 2018 (إشراف الدكتور عمر الشواشرة). هدفت الدراسة إلى التعرف على السمات الشخصية لدى متعددي الزوجات وغير متعددي الزوجات من خلال إجراء مقارنة بينهما. كذلك هدفت الدراسة الى معرفة ما إذا كان هناك أي فروق دالة إحصائية بين متوسطات تقدير الأزواج على مقياس سمات الشخصية تُعزى لمتغير (حالة التعدد) وتفاعلاته مع متغيرات (المستوى الاقتصادي، المستوى التعليمي، المستوى العمري). تكونت عينة الدراسة من (256) من المتزوجين، منهم (123) من غير متعددي الزوجات تم اختيارهم عشوائياً و(133) منمتعددي الزوجات تم اختيارهم قصدياً. ولتحقيق هدف الدراسة، استخدم الباحث مقياس عوامل الشخصية الخمس الكبرى الذي طوره يونغ (Yong) وكيفه الزعبي (2009) على البيئة الأردنية. أشارت نتائج الدراسة إلى أن شخصية يقظة الضمير، والانفتاح على الخبرة هي الأكثر انتشاراً لدى متعددي وغير متعددي الزوجات، في حين أن الشخصية العصابية هي الأقل انتشاراً. كما بينت نتائج الدراسة إلى عدم وجود فروق ذات دلالة إحصائية تعزى لأثر حالة التعدد في جميع المجالات باستثناء مجال العصابية وجاءت الفروق لصالح الغير متعددي الزوجات.

الكلمات المفتاحية: تعدد الزوجات، سمات الشخصية، عوامل الشخصية الخمسة الكبرى.

Abstract

Al Wedyan, Moath. Personality Traits among Polygamous and Monogamous: Comparative Study Master thesis, Yarmouk University, 2018. (Supervisor: D. Omar. M. Alshawashreh,)

The aim of this study was to identify the most prevalent personality traits among polygamous and monogamous. Another objective of the study was to investigate if there were statistically significant differences between husband's means scores on Big Five Personality traits scale due to number of polygamy status and its interaction with socioeconomic level, educational level and age. The sample of the study consisted of (256) husbands, of whom (123) monogamous selected randomly and (133) polygamous selected purposefully. To achieve the objectives of the study, Young Big Five Personality Traits Scale adapted by Al Zoubi (2009) to the Jordanian culture was employed.

The results of the study indicated that consciousness and openness to experiences were the most prevalent personality traits among polygamous and monogamous, while neuroticism was the least prevalent. The results of the study showed no statistically significant differences due to polygamy status in all Big Five Personality Traits, except for neuroticism, where differences were in favor of monogamous.

Key Words: Polygamy, Personality Traits, Big Five Personality Factors.